

第一百九十二回

参議院環太平洋パートナーシップ協定等に関する特別委員会会議録第十五号

平成二十八年十二月九日(金曜日)

午前十時開会

委員の異動

十一月八日

辞任

補欠選任

大沼みづほ君

柘植芳文君

藤木真也君

石上俊雄君

舟山康江君

宮沢由佳君

吉良よし子君

武田良介君

中山恭子君

山本太郎君

石井章君

林芳正君

野田国義君

松澤邦子君

行田邦子君

中野正志君

高木かおり君

福島みづほ君

山添拓君

中野正志君

高木かおり君

福島みづほ君

山添拓君

中野正志君

舞立昇治君

松川俊男君

山田俊男君

吉川ゆうみ君

渡邊美樹君

相原久美子君

江崎孝君

野田浜口

杉尾秀哉君

河野義博君

田名部匡代君

徳永エリ君

野田國義君

浜口正和君

水田正和君

今城健晴君

北島智子君

川口康裕君

山野内勘二君

大塚幸寛君

濱谷和久君

中野正志君

農林水産大臣官房総括審議官

農林水産省消

厚生労働省医

薬・生活衛生・食品

生活衛生・食品安全

安全部長

外務省経済局長

内閣府食品安全委員会事務局長

消費者庁次長

外務省経済局長

厚生労働省医

薬・生活衛生・食品

生活衛生・食品安全

安全部長

農林水産大臣官房総括審議官

農林水産省消

費・安全部長

農林水産省食料

産業局長

井上宏司君

内閣大臣

内閣総理大臣

安倍晋三君

太郎君

麻生文雄君

岸田有二君

石原伸晃君

藤田昌二君

宇佐美正行君

大川昭隆君

濱谷和久君

大塚幸寛君

北島俊郎君

川島俊郎君

川口康裕君

山野内勘二君

濱谷和久君

中野正志君

井上宏司君

○委員長(林芳正君) これより質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。

○平野達男君 自民党の平野達男でございます。

締めくくり総括ということでございまして、時間も限られておりますので、早速質疑に入りたいと思います。

TPPは全体としては日本経済にプラス、これは間違いのないことだと思います。ただ、二十一分野の中で関税の引下げの対象になるもの、特に農産物につきましては、生産者、消費者の方々に発効したといつて急激に食品の輸入が増えるかというがごとき議論をされているということについては、私はちょっと違うのではないかというふうに思っています。今日は、この一点に絞つてしまふらく議論をさせていただきたいと思います。

まず、米につきましては、御案内とのおり、国家貿易維持、それから枠外税率、これは三百四十四円ですね、これも維持でありまして、ミニマムアクセス米の枠外として最大で約八万トンのSBS米を設定するということになりますが、これは委員会でも何回でも議論になりましたけれども、このSBS米については不調になる可能性もあると。不調になつても追加の輸入はないということでありまして、米金体に対する、生産に対する影響というのは私のもほとんどないと思っています。

それから、麦につきましては、これはWTOの枠を上手に利用しましたね。これ、今のWTOの枠というのは、国内産の麦を優先させてその残りの部分をカレントアクセスとして、五百四十万トンぐらいでしたか、その枠を設定して輸入するという、そういう仕組みなんです。今回はその輸入の枠内でTPP参加国にちょっと優位な場所を、位置を与えるといふことですから、総量輸入の枠は変わりませんけれどもその構成が変わることで、繰り返しになりますけど、この考え方が出ません。

ただ、問題は、問題といえば、麦に関して言えば、マークアップは、これを九年ぐらいい掛けて今四五%まで削減しますから価格は下落しますと思

います。ただしこれが下落は悪いことではありません。これは消費者にとってはメリットですから、消費者余剰としての、消費者に還元されるということです。

砂糖については、糖価調整制度、これ守られていますから、基本的に麦と同じような考え方でありますから、基本的に麦と同じような考え方であります。ただ、これも価格に影響が出ますから、この価格影響対策はしなくちやならないということだと思います。

あと、少量でありますけれども、大豆でありますとか小豆でありますとか、そういうものについても基本的には国内産に影響は、国内産を先に優先してその残りを輸入するという仕組みになりますから、余り影響は出てこないとということだと思います。

それから、果物については、リンゴ、ミカン、これは国内下での差別化ができると思いますから、これから関税が下がつたとしても国内産が私は負けますから、余り影響は出でこないということだと思います。

それから、畜産については、牛、豚、鶏等で、畜産です。畜産は、牛肉はかつて関税が七〇%ぐらいありました。これが今三八・五%まで下がつて、これを十六年間で九%まで下げるといふことになりましたけれども、この間、国内産の七〇%から三八・五%になるときに、国内産の牛肉の生産量というのは少なくとも過去十年間を見ますとほとんど変わっていません。BSEがありましたがから牛肉の生産量がどんどん落ちましたけれども、落ちた分は外国産の輸入量が減るということがで調整されきました。むしろ、二、三年前までは国内産の牛肉の生産量は増えていました。ただ、ここに来てちょっと減っていますね。このことは後でちょっとお話をさせていただきたいと

思います。

それから、豚肉につきましては、差額関税制度の骨格は守りまして、例の分岐点価格維持、これも、五百二十四円でしたか、これも守りました。ですから、当面の間、これは影響は出ないと

思います。詳しい話はちょっとそこ省きます。それから、鶏に至つては国内産の生産数は増えています。関税は元々高くなりです。下がったとしても、輸入国のブラジルが入つていませんから、これはほとんど影響がないだらうということです。関税は元々高くなりです。下がったとしても、輸入国全体に対しての影響の、輸入という枠については余り心配する必要が私はない

だらうと思つていています。

ただ、価格は下がります。下がった分だけ、特に麦なんかそうですし、砂糖もそうなんですけれども、今の麦の制度は、生産価格の差、生産価格と販売価格の差額を埋めるという制度になつています。販売価格が更に下がつて、なお下がるということは、その埋めなくちやならない価格差が広がることになります。

それからもう一つ、マークアップが四五%減つてしまいますから、この財源も減つてしまつて、意味において財政負担はちょっと増えます。増えますが、政府の試算によると、TPPの効果は十七兆とか十六兆とか言つています。この数字が正しいかどうか、私はよく分かりませんが、仮にその一〇%が国税に入るということであれば一六兆ぐらいの税収が増えるということになりますから、優にその枠内に入る財源にもなるということがあります。

それから、牛、豚、鶏等について、牛の価格も最高値を更新しようとしています。これはなぜかといいますと、生産者が減つているからです。先ほどちょっとと言いましたけれども、牛肉の生産量はこ

こ来てちょっと減り始めています。圧倒的にこんなに高くて後継者が出てないという、生産者不足なんですね。これはTPPに關係のない構造問題だと思います。

そして、人口減少に伴うマーケット縮小、それから担い手の縮小。こういう状況の中で、TPP

どうなるか分かりませんけれども、国内の農業構造改革、団体問題も含めてなんですかけれども、これは待ったなしだと思いますけれども、山本大臣の御認識をちょっと伺っておきたいと思います。

○国務大臣（山本有二君） おっしゃるよう、日本の農業の構造改革は待ったなしでございます。特に、農業の転換を図つて、求める目的は農業者の所得向上、これをを目指さなければなりません。その中で、農地の問題、あるいは御指摘のお米の問題、さらに団体の問題、あるいは中山間の営農の問題等々、我々にとりまして過酷な課題が山積しております。このTPP特別委員会でも、総合的なTPP関連政策大綱に基づく体质強化と経営安定、御議論をいただきました。しかし、まだまだそれでも足りない部分が多くあろうと思つております。

して、この国内手続を今までに進めなければその可能性が失われるといった議論については、くみできません。

その意味で、総理、実はこの参議院では、既にお氣付きになつたと思ひますけれども、そのような状況にもかかわらず、我々は、大臣の不用意な発言の追及などではなく、しつかりと中身のある議論を行つてまいりました。山本大臣への質問も優しかつたと私は思います。それにもかかわらず、今のような御答弁では納得のしようがあります。せん。

トランプ氏が一月にTPP撤退を大統領として表明することが明らかになつた。そして、そんな中で、不思議なことに、与党も予算編成大綱とまとめられたようですが、TPPの文字はもはやありません。総理に付き合うことはおやめになられたようです。もはやこのような総理の御答弁はどうも道化師の寂しい独り舞台にすぎないようになしから見えません。その独り舞台に付き合わされているこの国会の審議の意味は、問い合わせても見えてこないというのが現状だと思っています。

総理は、アメリカ抜きのTPPは意味がない、かつ、米国が脱退すれば現実にTPPの効果は難しくなるとのお考えをお持ちのようですが、トランプ氏がそのとおりTPPから脱退を宣言する際には、国民に対する責任からも、一つ目は、TPP政策大綱は取り下げ、その時点で未執行の予算は返納させ、あるいはTPPを見据えて組み上げた農業の体质強化等の施策は真に必要なものについてゼロから見直すべきと考えますが、総理の御所見を伺います。

○内閣総理大臣（安倍晋三君） 参議院における当委員会、大野委員も含めた皆様の真摯な緻密な御議論に対しましては、敬意を表するところでござります。

昨年十一月、TPPの効果を真に我が国の経済再生、地方創生に直結させるとともに、TPPの影響に関する国民の不安を払拭するため、総合的に新たなTPP関連政策大綱を決定しました。これま

で、政策大綱を踏まえ、海外展開を行おうとする中小企業等への支援や我が国の農林水産業の体質強化が待ったなしの状況の中で、農林水産分野において緊急に実施していくべき体質強化策などの各種施策を実施してきたところであります。これらはTPP協定の発効を見据え、これに備えることをきつかけとはしておりますが、いずれもTPPにかかわらず我が国にとって必要な政策であり、執行を停止することは想定していないところであります。

○ 大野元裕君 TPPをきつかけとして中小企業等を支援する、そのTPPが発効しない。あるいは、TPPを踏まえ、若しくは前提として、例えれば、これまで閣僚の皆様がおっしゃつておられました、価格下落時の収入補填緊急対策費、緊急対策費ですよね、経営所得安定対策の中の収入減少影響対策費であります。経営所得安定対策の中の収入減少影響緩和対策、何のために収入が減少するんでしょうか、経営所得安定対策中の収入減少影響の緩和対策、加工施設再編等の緊急対策事業、畜産クラスターを後押しする草地の整備事業、転作助成などの短期的、中期的TPP対策費を積む必要、懸命に答弁されてこられました。これらは全てTPPが前提ではなかつたんでしょうか。あれは何のための答弁だつたんでしようか。

他方で、皆様のお手元にも配つておりますけれども、この予算額、多額であります。しかしながら、その一方で、一・九兆円規模の税収減が予測をされ、赤字国債の発行を余儀なくされるとの見方も出ています。これまで自民党政権が膨らませてきた借金を更に膨らませる赤字国債に安易に頼るよりも、本当に必要な対策はやればいいんだと思いますよ。これから農業を強くしなければならないと思います。

しかし、TPPを前提にして積んだものを私は見直す勇気も必要だろうと思います。これを役所ではしばしば焼けたりといふんでしょうか。役所をコントロールすることができないで納税者に対していかに強弁をしても、我々は政治家として義務を果たしていただいている納税者の皆様に対

して、一円でも無為に使うようなことは許してはならないと思います。

改めて総理にお伺いをさせていただきますが、少なくとも基金化されたようなもの、これは返納させるべきではないんでしょうか。いかがでしょうか。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 今御質問の中において、税収について、一・九兆円、一・九兆円ほど税収の見込みよりも下がるのではないかという御指摘がございましたが、これは党首討論の際にも申し上げたところでございますが、大宗は為替の結果でござります。大切なことは、累積債務のGDP比でございますが、これは着実に、まさにこれが一番大切なんですが、着実に安倍政権になつてこれは縮小しているということは一応申し上げておきたいと思います。

そして、御質問の件でございますが、そうした基金も併せまして、基本的には、先ほど申し上げましたように、我が国農業あるいは中小企業の生産性を上げていく、体質の強化を図つていくために必要なものでございまして、また、TPPのみならずRCCEPの交渉も進んでいくでしようし、EUのEPAについて大枠の合意を目指して今交渉をしているわけであります。また、このRCCEPの先にはFTAAPがあるわけであります。いずれにせよ、そういう事態に備えていくことが、なるべく早く、なるべく早く備えていくことが大切であるうと、このように思う次第でござります。

○大野元裕君 なるべく早く備えて農業の体質強化を図ることについて、私はノーとは言つていません。緊急対策費や、あるいはTPPを契機としてこれから行うための中小企業、これはやはり名目としてもおかしいじゃないですか。是非このことは指摘させていただき、納得する前にちよつと時間もないでの次の質問に移らさせていただきますけれども。

TPP関連諸法案の多くは、TPP協定が日本国について発効する日が発効日となつています。

ところが、唯一、特定農林水産物等の名称の保護に関する法律、いわゆるG—I法改正案のみが公布後二か月を超えない範囲で政令が定める日を発効日としています。

農水大臣に伺います。

我が国がこれまで締結しているマルチ及びバイのいづれの条約や協定にも、G—I制度に基づく相互保護主義の取決めを含んでいるものは存在しません。そして、一月に米国が脱退してTPPが事実上発効しなくなれば、G—Iリストの交換を行うべき国は出てきません。つまり、一月頃にG—I法を施行したとしても相手がない、どんな条件で行うかも見えません。

かつて、横畠法局長官は、立法事実がないということは立法の必要性がないということでございましたので、立法において立法事実が必要であるということは当然であると思ひますと答弁をされています。つまり、法律を作るためには立法事実が必要になります。

TPP協定の発効が前提となっている、立法事実となっているこのG—I法の改正について、この協定発効を、総理も発効は現実の問題として難しくなつてきていると御答弁されました。そんな中で、立法事実なきこのG—I法の改正、立法が成立してしまう。

農水大臣、そのような法律を制定するといふことについて所管大臣としてどのような意味をお持ちでしようか。

○國務大臣（山本有二君）　いや、立法事実は私は存在するというように思つております。

まず、この協定において、二国間の個別の国際協定によつてG—Iを保護する場合の事前異議申立て手続が定められたということを踏まえて、TPP整備法案において地理的表示の改正を行うといふこととしていることは御存じのとおりでござります。

また、G—I保護の手続ルールにおいて、TPP協定の大筋合意の日以降、すなわち、今後、我が国が締結するG—Iの保護に関する全ての国際協定

に適用されるということになつておりますし、また、この国際協定には我が国がTPP非参加国と締結する国際協定が含まれることというが特別に規定をされております。

このため、今後、我が国が締結するGIの保護を含む国際協定におきまして、TPP協定上のルールとの整合性を確保するために、地理的表示法の改正についてはTPPの発効を待たず改正法を速やかに施行するということとしたところですが、GIの地理的表示の保護に関する制度を有する国は、TPP参加のうちでは六か国でございますけれども、百ヵ国を世界はもう数えるようになりました。これらの国と国際協定によつてGIの相互保護をすることによりまして、我が国のGI産品のブランド化が促進、推進されますし、現実にGIを取つたものが各市場で従来の売上げよりも相当の販売価格の増加を見つけるわけでございます。そんな意味で、輸出促進につながるというメリットがござります。

このようにTPPとの整合性を図りつつ、また、TPPが発効しなくとも、その発効しないということと関係なしに、我が国のGI制度を輸出促進につなげていくという意味におきましては、私は十分この立法事実があるといふように思つております。

○大野元裕君 大臣、お読みになつてゐる中身を御理解されていませんか。TPP協定を契機として二国間協定を特別に定める、TPP協定の発効以降は全ての、これ全てTPP協定が前提じゃないですか。

だとしたら、教えてください、たつた今で、G Iリストを交換する国、どこにありますか。

○国務大臣(山本有二君) これは、G Iリストは、既に世界各国、百ヵ国、そしてそれぞれの国が、日本は二十四でございますけれども、日本以上にGIの保護をしております。

また、現実に二十四のGIを保有している皆様方がそれぞれの国に相互保護を求めるときに、申請手続を個別になさつておられます。その意味に

がございます。

そんな意味で、私は早くこの法律を成立させる必要があるというように思つております。

○大野元裕君 大きなことを言ひましたよ、今は國同士が締結すれば、締結すればなんですね。今はないんです。締結する相手がないんですね。もちろん、向こうに制度がある国もあります。しかしながら、大臣、御存じですよね、大平三原則。つまり、なぜ国会に協定の承認を求めるか。それは、その中身を示して法律事項が変わるからなん

です。先にどんな協定の中身かも分からぬで法律事項だけ定めたら、国会の意味なんかないじゃないですか。だからこそ申し上げているんです。だとしたら、TPP協定の発効の日が

TPP協定が契機として、TPP協定を前提として、発効以降は全部、大臣、TPP協定が前提なんですか。だからこそ申し上げているんです。だとしたら、TPP協定の発効の日が国会に對して承認を求めるることは当然の話です。今の予定で、我が国会が承認もしていないものを前提として、こんな法律議論できないじゃないですか。大臣、おかしいです、それは。そんな

予定のものであれば、将来、EUとも、RCEPなど、みんなありますよ。そんな答弁では納得できません。もう一度お願いします。

○国務大臣(山本有二君) 我が国の產品のブランド価値を高めるということは間違いくございません。そして、GIの海外での保護が重要であると

いうことも委員御存じのとおりでございます。

○国務大臣(山本有二君) このGI相互主義につきましては、国会における批准という、そういう

行為に對して重きを成した、極めてイレギュラーナ国际協定でございます。したがいまして、国会の批准の後に交わされますGI国際協定について

は、これが、GIの相互主義が、これが取り決められていくという、特に発効前の、発効前の効果をわざわざ規定したところでございまして、その意味において国会軽視ではないというように思つております。

○大野元裕君 立法事実がない法律を作るのは安

よつて一日も早い日本産品が外国でブランド化できるというように思つてゐるところでございま

す。

○大野元裕君 だとすれば、この協定と一緒に関連法案を出したとおり、チリについてもメキシコについても同時に出してください。どうぞ。

○国務大臣(山本有二君) チリあるいはメキシコ、これは改定交渉で相互保護を行う予定でござります。また、相互保護を現実にこれは手続をしています。また、相互保護を行つて、早急にそれをお示ししたいというふうに思います。

○大野元裕君 法律事項の変更があるときには我が国会に對して承認を求めるることは当然の話です。今の予定で、我が国会が承認もしていないものを前提として、こんな法律議論できないじゃないですか。大臣、おかしいです、それは。そんな

予定のものであれば、将来、EUとも、RCEPなど、みんなありますよ。そんな答弁では納得できません。もう一度お願いします。

○大野元裕君 分かりません。

○国務大臣(山本有二君) 協定が前提であること、それは分かりました。

G I自体はすばらしい話だと私は思つています。

しかしながら、立法事実が必要だという中で、こ

れだけは、これだけは、経理も、先ほど申し上げたとおり、TPPの発効は現実的に難しくなつて困難になつてきていると答弁がある中で、二月で

ということは一月とか二月でしよう、そのときはこの法律だけ施行されてしまう。立法事実なき法律だけができてしまつ。

これはおかしいし、国会との関係でもおかしい

し、それから、これまでの政府の、法制局長官が述べたとおり、立場とも全く違うので、これについては、大臣、そのがあるんじやないんですか

と、ここまで丁寧に申し上げてはいるので、是非もう一度整理して御答弁ください。

○国務大臣(山本有二君) このGI相互主義につきましては、国会における批准という、そういう

行為に對して重きを成した、極めてイレギュラーナ国际協定でございます。したがいまして、国会の批准の後に交わされますGI国際協定について

は、これが、GIの相互主義が、これが取り決められていくという、特に発効前の、発効前の効果をわざわざ規定したところでございまして、その意味において国会軽視ではないというふうに思つております。

○大野元裕君 立法事実がない法律を作るのは安

法事実は全てひっくり返させていただきましたけれども、それがいまだに漂流をしているというの現状であります。

これ、大臣、そうすると、私が言っているのは期日の問題なんです。中身の話でもないし制度の話でもないんです。だとすると、これ、TPP協定が発効することを前提とされるのであれば、期日について再検討されたいかがですか。

○国務大臣（山本有二君）今、このTPP発効が前提でございますし、これを断念したということの理解をしているわけではありません。あくまで発効することを前提に私どもはこの手続を進めたか。

○大野元裕君 期日を再検討されたらいかがですか。

○国務大臣（山本有二君）このTPPの批准の重み、かつ合意の内容、これは、国内の農産物あるいは加工品の輸出についてはかなりの私は力を得るいい法律であるというように思つておりますので、これにつきましては、この内容について、今までのこの立て付けについて……

○委員長（林芳正君）簡潔にまとめてください。

○国務大臣（山本有二君）私は、そこがないし、そして国会軽視ではないというように思つております。（発言する者あり）

○委員長（林芳正君）速記を止めてください。

〔速記中止〕

○委員長（林芳正君）速記を起こしてください。

○国務大臣（山本有二君）TPPの第十八条の三十六等に書いてありますとおり、TPPの共通ルールはTPP発効前にも適用されるというのが原則でございまして、この発効前に、発効前に、このG-Iにつきましての表示のルールにつきましては、第十八条の三六、これに明記をしているところでございまして、この意味において私どもは、これを示しながら、この法律の発効、これはTPPの発効前でも適用され、国際的にこれが、国際協定におけるG-I保護の共通ルール、これが適用できるというメリットが大きいにあるというよ

うに考えていいところでございます。

○大野元裕君 質疑の時間が終了しましたのでこれまでまとめます。

改めて、立法事実なき法律がここで成立することになります。TPP協定については、三十日を迎えたことから、今日、先ほど申し上げたとおり、我々は対応を求めるが、しかしこの法律については余りにもおかしい。だからこそ、法律だけは切り離してしっかりと議論することが必要だし、このままでは国会を愚弄し法秩序を乱すといふべきです。

○浜田昌良君 公明党の浜田昌良でございます。

十一月十一日に当特別委員会がスタートいたしまして、昨日までに六十時間超の審議をしてまいりました。衆議院では四十七時間弱でございました。衆議院では四十七時間弱でございましたので、時間的にも大幅に審議をしてまいりました。しかし、内容的にも与野党を通じて充実した審議がしてこられたと思っております。

ただ、その審議の、議論のポイントは衆議院と参議院で大きく変わりました。それは十一月八日のアメリカ大統領選挙、これによりましてトランプ氏が当選されまして、このTPPどうなるのかというのが参議院でも大きな議論となりました。

そこで、この審議を締めくくるに当たりまして、トランプ次期米大統領が十一月二十一日、大統領就任初日にTPP離脱の意思を通告すると発表がありながらも、我が国が率先してTPP承認、国内法成立を図る意義、特に日本が今後進めようとしているRCEP、FTAAPに対する意義を改めて安倍総理にお聞きしたいと思います。

○内閣総理大臣（安倍晋三君）この今回のTPPについて、まさにこの十二か国において世界のGDPの四割を占める自由でフェアな経済圏をつくっていく。ルールを作っていくことによつて、それは單に関税だけではなくて、ルールをしっかりと作つていく。

の大企業だけではなくて、中小企業も安心して海外に出していくことができるということになるわけ

でありまして、一部の大企業を有利にするだけであります。また、もちろん他にも、例えば労働条件やあるいはまた環境といったことについてもしっかりと規定があるわけでありまして、女性の活躍を推進をしている、あるいは国有企业の競争条件に対する規律をしっかりと示していく等々、新しい言わばルールがしっかりと書き込まれているわけでございます。

そこで、この十二か国中、トランプ次期大統領のあの発言があつたとしても、まだ十一か国ども国内手続を立ち止まつてやめようというところはないわけであります。それは、私たちが作り上げたこのルールこそが世界が目指すべきルールであるということをしっかりと国の意思として示していくことは極めて重要だろう。それは、その後のRCEP、そしてFTAAPにも強い影響を与えていくことになるわけでありますし、また、今移行期の米国に対して大きな影響を与えていくことになると、こう信じるからであります。また、日本がこのTPP並みのレベルの高いルールをいつでも締結する用意があるということを示していく、國の意思を示していく。これはほかの国々もそう考えて今手続を進めているわけであります。しかし、そこにこそやはり意義があるんだどうと、このように考へていてください。

○浜田昌良君 今、総理から答弁ございました。

今回のTPPは、単に物品の関税率下げるだけではなくて、ルールを決めていくと、中小企業への支援、またそれへの参加、労働、環境、女性の参加、そして国有企業の競争条件、こういうルールを世界の標準にしていくという大きな意義、私はあるんだと思っています。

次に、農水大臣にお聞きしたいと思います。ほども幾つか質問がありまして、もう一度お聞きしたいと思います。

TPPの発効を待たずに早期施行する意義を改めて整理して答弁いただきたいと思います。

○国務大臣（山本有二君）これは、TPPの合意の中に明確に書かれております。第十八・三十一条及び第十八・三十二条の中に、TPP発効前に

もこれが、国際協定によるルールが適用になると、わざわざ異例中の異例の合意文が記されております。そういう中におけるこの趣旨というのは、G-Iというものに対する価値を国際的にもうほとんど全ての国が認め合ってきたという共通認識の国際合意が底流にあるのではないかと。そして、日本もこれに、この地理的表示の保護を推進することによって、実際に他国で日本のブランド的な農産物が徐々に大きな成果を上げ、販売力を発揮してきたという事実。こうしたことによつて、早くこの国際的なG-Iの相互保護をすることがよりまして、例えば一般名称のラツキヨウ後ろのRCEP、そしてFTAAPにも強い影響を及ぼす。そういうのが使われないよう、あるいは和牛というのが使われないように、あるいは、混同している様な物品の中で、日本のいい商品だというそれを世界に広げたいと、そういう趣旨がこのTPPルールの中にわざわざ書き込まれたということは大きな成果ではないかと、そういうように思います。

ですから、批准ということをもつて国会手続を済ませて、その上で、国際協定のルールの中で我々はこのG-Iを一日でも早く世界に広げていく、また世界も日本に広げていくということが大事だということの趣旨で、その発効を待たずにやるわけでございます。

○浜田昌良君 今、農水大臣から答弁ございました。このG-I、地理的表示については、TPP協定上も異例な協定の書き方になつてゐるわけですね。十八・三十二条、三十二条で、協定発効前にもこれを実施していくということもあつて、この法施行を前にしている。そういう意味では、この地理的表示法は、TPPの国内法という性格とともに、これからRCEPやFTAAPを含め、

また日EUを含め、そういう経済連携協定の制度的インフラという趣旨もあるということから、法施行を公布後二か月後にしているということは意義がある、合理性もあると、私は理解をしております。

そういう意味では、今回の参議院の審議でも幾つかこういう制度的インフラ、協定自体が問題ではないんだけども、今後いろんな輸入商品が、輸入の農産物や食品が増えてくるということになると、既存のこの制度についてもう少ししつかりやつてほしいということが与野党を通じていろんな意見が述べられたわけでございます。

そこで、安倍総理にお聞きしたいと思うんですけれども、実は、参考人からこんな意見があつたんですね。その方は、いわゆる遺伝子組換え食品、添加物、今までそのメーカーにおられたと。日本のお審査体制つて本当に貧弱だという御意見だつたんですよ。

この方、三十三年前のある雑誌に載せられていたらしいんですけども、日本の食品化学課は十一名しかいないと、FDAは三百五十名もいる。カナダは百五十名もいる、確かにこれ三十三年前。これ最近どうなっているかというと、そんなに厚労省の定員は増えています。消費者厅に二名ぐらい増えただけだということで、一方、FDAはもう九千六百人になつていると。確かに、審査体制は、確かに向こうは職員であると、日本の場合は審議会方式なんで職員が少ないという差はあるんですけど、やはり不安だという声が示されました。

これだけじゃありません。遺伝子組換えの表示の問題、これについても、新しい技術が出てきたんで、いわゆるみそだけじゃなくて、しようゆや油にも拡大してほしいという話もありますし、さらには原産地表示についても生鮮食料品だけじゃなくして加工品にも広げてほしい、こういう消費者の声が、TPPそれ自体とは関係はないんですけど、これを契機として声が高まっています。さらに、一つ混乱があつたのがいわゆる予防原

則という問題で、日本の政府は予防原則という言葉は使っていません。これはいわゆる衛生植物検疫の暫定的な採用ということなんですが、これについては、石原大臣も何回も答弁いただきました

ように、協定上はあくまでWTO・SPSの権利をそのまま引き継いでいると併せて暫定的と

いう表現まで入れていると併せて暫定的とあります。大臣の答弁は非常に答弁そのとおりなんですが、役所が答弁すると、またこれ、役所は嫌いなんですね、このいわゆる予防原則というのを。だから、非常に固い答弁なんですよ、そもそも科学的知見がなければ答弁しないみたいになってる。結果として少し混乱があつた感じがします。

こういうものについても、本当に必要な場合に、我が国の権利として認められているわけですから、これについても発動する用意があるというこことを明確にすることが、消費者の方々への、このTPP始め、RCEP始め、いろんな経済連携協定を受け入れていく制度的インフラとして重要な意義を改めてお聞きしたいと思います。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 今、浜田委員からお示しをいただいたと思います。消費者の健康を守るために、国産品であれ輸入品であれ、安全性が確保されたものでなければ流通は許されない、これが基本原則でありまして、TPPが発効されようがされまいが、これは変わらないということです。ございます。食品中の残留農薬などの安全基準の問題で、堅持していく、これは、TPPが発効されようがされまいが、これは変わらないということです。

そしてまた、全国の港や空港の検疫所における

輸入食品の検査では、今後の食品の輸入の増加も踏まえて、輸入食品の検査が着実に実施できるよう体制の確保を図ってまいります。人数が少ないので、石原大臣も何回も答弁いただきました

ように、協定上はあくまでWTO・SPSの権利をそのまま引き継いでいると併せて暫定的とあります。

もう時間がないので、図表を一枚配らせていただきました。これは何かというと、元世界銀行のアナリストのブランコ・ミラノビッチさんの著作にあります、横軸が世界所得分布を、いわゆる最貧層を五、最富裕層を一〇〇、縦軸が、一九八八年、いわゆるベルリンの壁崩壊から二〇〇八年、いわゆるリーマン・ショックまでの二十年間、所得が何%増えたかというのを並べてみると、象の形、鼻を上げていてる象の形に見えるのでエレファントカーブと言われています。

Aという地点、五十分位のところ、これはいわゆる中流層であります。Bというところ、これはいわゆる中低層のところがほとんどこの二十年間、実質的に所得が増えていないところ。これが現在の保護主義的ないろいろな蔓延の元凶だと思っています。

そういう意味では、いろんな経済連携協定するときに、こういう分野の経済的な分配を強めるということを、もう時間ありませんので質問しませんが、是非、安倍総理に強くお願いさせていただきます。

○井上哲士君 日本共産党の井上哲士です。

両案について、徹底審議の上、廃案をするよう主張してまいりました。議論すればするほど問題点が明らかになり、審議は全く尽くされておりません。条約については、衆議院の議決後三十日に当たる今夜零時で成立をするという下で意思表示が行われますが、一方、関連法案には自然成立はないわけではありませんから、両案を一体で採決することには反対であります。

そこで、アメリカでトランプ氏が次期大統領に当選をして、事態は大きく変わりました。就任初日で離脱を表明しました。TPP承認、発効の見通しはなくなりました。その下で、この条約の承認をなぜ国会が行わなければならないのか。我々は会期延長せずに廃案を求めましたけれども、総理は繰り返し、政府としての意思とともに、国会の意思を明らかにすることが重要だと強調をされました。そして、会期延長までしてござり押しをされようとしている。しかし、国民の意思から離れた国会の意思などというものはあり得ないんです。

国民の意思はどうなのか。産経とFNNが共同の世論調査を三ヶ月連続してやっています。TPP承認案と関連法案の今国会成立について、臨時国会前の九月は、賛成五〇・三、反対三三・〇でした。審議が始まった十月には、賛成が減って四七・七、反対は四〇・一に増えました。そして、トランプ氏当選、衆議院強行後の十一月、賛成は三八・八、反対は四八・五になりました。つまり、審議をすればするほど反対が増え、トランプ氏が当選をして発効の見込みがなくなつたといふ下で逆転をし、一〇ポイント、今国会での承認反対が増えたということなんですね。他の調査でも、徹底審議が圧倒的多数ですよ。これこそが国民の意思なんです。

総理の、成長戦略の旗印で掲げてきたTPPの旗を下ろしたくないと、そういう思想のために、国民の意思と懸け離れた国会の意思なるものを示すことは、私は民主主義に反すると思いますけれども、総理いかがでしょうか。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 世界の自由貿易について、基本的に一貫してまさに米国がリーダーとしての役割を果たしてきたんだろうと、このように思います。牽引役としての役割を果たしてきた。それが今、米国に代わって、日本がこの先頭に立つことが求められているという、大きな変化に戸惑いを感じておられる方々も確かにおられるんだろうと、こう思っています。しかし、米国が政権移行期にあり、保護主義の懸念と動搖が

広がる中において、自由貿易の下で経済成長を遂げてきた我が国が自由で公正な貿易・投資ルールは継続すべきときが私は来ただろうと、こう思いました。その歴史的な使命を果たしていかなければならぬという大きな決意の下に今御審議をいただいているわけであります。

これは、実際にペルーにおいても日本はどうす

るんだということを随分聞かれました。我々は、

しっかりと今こそ私たちがくじけることなくフェアで公正なこのルールに基づく新しい経済圏をつ

くつていこう、それはそのとおりだなということ

で他の国々も一緒に今国内手続を進めている、あ

るいは既に終えている國もあるわけであります。

その使命を果たしていく中において、これはま

た同時に、大企業だけではなくて中小企業や農業

者やあるいは中小企業で働く人々にも利益が及

ぶ、共にこれは利益を分かち合っていくといふ

とをしっかりとこれからも粘り強く丁寧に説明を

させていきたいと思うわけありますが、日本に

おきましては、格差を拡大させないという日本の

経済政策のこの価値を世界にも示していきたい

と、こう思つてはいる次第でございます。

○井上哲士君 私は国民の意思と違うじゃないか

ということを申し上げましたけれども、全く答え

がありませんでした。変化への戸惑いということ

で国民のこの声を切り捨てる、本当にひどい話だ

と思うんですね。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 共同通信の十一月の世論調査でも、今国会にこ

だわらず慎重に審議すべきと成立させる必要はな

い、合計八三%なんですね。この間、TPPとか年

がありませんでした。変化への戸惑いということ

で国民のこの声を切り捨てる、本当にひどい話だ

と思うんですね。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) まさにこのグローバル化の中において多国籍企業等あるいは一

部の人々に富が集中するという傾向が強まつてき

たというのは事実でございますが、我が国においては、再配分後のジニ係数についてはこれはほと

んど横ばいが続いているわけでございまし

す。相対的貧困率についても、統計を取つて十五年間、

初めてこれは改善をしているわけでございま

す。つまり、日本の考え方 このやり方、私たちが

進めてる政策、また一億総活躍社会の実現とい

うこの考え方については、G7あるいはG20で

我々は紹介した、多くの国々もこういう考え方の

下に立つべきであると、包摂的なこれは成長を目

的貧困率についても、統計を取つて十五年間、

初めてこれは改善をしているわけでございま

す。つまり、日本の考え方 このやり方、私たちが

進めてる政策、また一億総活躍社会の実現とい

うこの考え方については、G7あるいはG20

しかし、それが一つのルールの中で、そういう人たちもこれは海外に出ていって利益を得ることが可能、またそこで働く人々にも利益が出るということになるわけでありまして、そういう意味におきましては、TPPについて、まさにそうした様々な懸念にも対応していくこの新しいルールを作ったということです。そのルールとともに、国内においても、しっかりとこの取引条件を改善をしていくことについても我々はしっかりと進めているわけであります。そして、利益がしっかりと均てんするように更に努力を重ねていきたいと、このように思っております。

○井上哲士君 知的所有権の話も最初言われましたけれども、これも、大手のいろんなコンテンツのところの利益中心になっているという指摘も委員会であつたわけであります。

今、例えばヨーロッパでは市民社会の中から貿易のルール見直す声が広がって、EUと米国間のTTIP反対の運動が広がる。そういう中で、EUの中でも様々な見直しの議論や提案が行われております。その中心がISDSでありまして、欧洲委員会自身がこの改善を提案をしてパリックコンサルテーションが行われております。主な内容は、透明性の確保、審理と全ての文書の公開の保障をする規定を盛り込むこと、仲裁人の行動規範など仲裁人の倫理的行動に関する要件を入れること、TTIPに上訴のメカニズムを確認すること、こういうことを提案をして、そしてコンサルテーションやっています。十五万の回答が寄せられているんですね。

こういうISDSをめぐるEUでの議論やこの取組についてはどう受け止めていらっしゃるでしょうか。

○国務大臣(岸田文雄君) TTIPにおきましては、物産等の市場アクセスのほか、健康、安全、労働、環境保護に関するルールなどについて両者の議論があると承知しておりますが、その中でISDSについては、まず、二者間の交渉である

内部にもISDSをめぐって様々な議論があり、例えば二〇一五年九月にはEU側から常設投資裁判所を米側に提案したということを承知をしております。引き続き注視をしていきたいと考えます。

○井上哲士君 このコンサルテーション、公開諮詢には十五万の回答で、多くは、強固な司法制度があるEUやアメリカではもうそもそもこういうISDS必要ないと、また、改善では不十分だとうものがありました。しかし、やはり市民社会の声に応えてこういう議論をしている自身が私は重要だと思うんですね。こういう形で、やはり今のこの貿易・投資のルールの在り方、国民の暮らしを守る方向でやることが必要だと思うんです。

アメリカは今後、TPPの再交渉や有利な二国間協議を求めてくることは間違いないわけでありまして、そんなときにTPPにしがみつくならば、結局これが最低ラインになつて一層の譲歩を迫られることになる。それはないんだとおっしゃいましたけれども、この間の日本の貿易交渉は譲歩の積み重ねだったわけでありまして、全く説得力もありません。

大体、TPP反対、うそつかない、ぶれないといふポスターを貼つて国民にうそをついて、国会決議案をこまかして、国会審議では黒塗り資料でまともな情報開示もせず、審議ではすり替える答辩、挙げ句の果てには、トランプ氏の当選で発効の見通しがなくともあくまでもしがみつくと、ほとんど国民不在ですよ。もうやめようじゃありませんか、こういうことは。

同時に、このことは、これからTPP、多国間貿易の重要さを認識したからであります。目標を失つたというか、一瞬ではありましたが、これまでそのまま、漂流しかねている心の中で、何とか

歴史を振り返りながら踏みとどまつて審議を参考にしておいても、先議の在り方でもつて意味のあるもと有意義な参議院の審議ができるのではないか。しかも、途中、トランプ発言があつたりいつましまして、漂流しかねている心の中で、何とか

これまで検討されて、三十日たてばの条項はそのままにしておいても、先議の在り方でもつて意味のあるもと有意義な参議院の審議ができるのではないか。しかも、途中、トランプ発言があつたりいつましまして、漂流しかねている心の中で、何とか

ですね。

なぜ国内産において肥育ホルモン剤が使用されていないのか、確認の意味も含めて、いま一度、政府参考人、お答えいただけたら有り難いと思います。

○政府参考人(今城健晴君) お答えいたします。

肥育ホルモンにつきましては、動物用医薬品でございますので、我が国では医薬品医療機器等法に基づく承認を受けたものでなければ使用は認められておりません。現在、我が国では承認を受けた肥育ホルモンがございませんので、使われていないということをございます。

その経緯でございますが、かつて一品目の肥育ホルモン剤、これ天然型でございますけれども、承認されておりました。昭和三十四年と三十八年ですが、これらについては平成十一年に自主的に事業者の方から承認を返上したということで、承認されたものが現在ないと。この理由につきましては、仄聞するところによると、この肥育ホルモンを使つと赤身が多くなるということで、我が国の消費者の嗜好とも合わないということござります。

○儀間光男君 そういう理由ではありますか。わゆる我が国の製薬会社が検査に合格するようなら使つていいと、こういうことになるというふうに理解していいですね。

なぜそれが、我が国の製薬会社は肥育ホルモン、畜産用の肥育ホルモンを作つて供給しないんだろうか。

○政府参考人(今城健晴君) お答えいたします。先ほど申し上げましたとおり、この肥育ホルモンを使用することによって、サシが、脂肪交雑が入りにくいということが効果として現れますので、それが我が国の消費者の嗜好に合わない、したがつて生産業の方はそれを使わないといふ事情があつたので、その承認を返上したという経緯

であつたと聞いております。

○儀間光男君 TPPを迎えて、我が国の市場だけやなしに諸外国のでつかい市場へ行くわけですから、我が国の嗜好のみならず、TPPで外国へ行つて、アメリカへ行つて、オーストラリアへ行つて、ニュージーランドへ行つて、その他のアジアの国々へ行つて、その国々が好むようなものにしたらいじやないですか。例えば、アメリカだつて肥育ホルモンを使いながら流通させてもうかつているわけで、商売が成り立つてゐるわけですから、そういうことをやはり促進していくべきだと思つております。

時間がありませんから、次、総理に少し食の安全について伺わせていただきたいんですが。総理はよく瑞穂の国をという表現をお使いになります。我が国の食の安全は何かといふと、日本で作られる和洋食問わず、まず保健衛生面で非常に安全で安心であると同時に、それを全ての国々が認めておつて、同時に、味覚はもとより、我が国は安全性を徹底していかなければ、そこに安全性を見た目も美しく実に芸術的であるという評価が高いんですね。食べるのがもつたないぐらいだという観光客さんおるのであります。しかし、そこには多国間、TPPじゃなしに、二国間貿易でもいろんな国々と、いろんな民族の国々と、文化が違う、食文化の違う国々と、安全面、衛生面いろいろきつと確保していかなければならないわざがありますが、TPPでまだTPPの議論な頭活動をしてから国会に来たんですけれども、そろしくお願ひいたします。

○儀間光男君 今日こうして締めくり総括的質疑を迎えております。今朝も私は地元の駅前での国政報告、駅頭活動をしてから国会に来たんですけども、そろそろでも言わされました。国会でまだTPPの議論なんかしているのと言われてしまつたのですが、そんな御意見もある中ではありますけれども、私は、今国会においてTPPの国会での承認を得る、国内手続を完了するということはこれは一つ意義があるというふうに思つております。

日本は、TPP参加国の中ではアメリカを除けりにならうとしているか、総理、ひとつ意思を示していただきたいと思います。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 国内産であろうと、例えば二国間の協定による輸入であろうと、安全性が確保されなければ流通は許されません。これは食品行政上の大原則であり、この原則は堅持していきます。食品中の残留農薬や食品添加物などの安全基準の設定や遺伝子組換え食品の食品安全性確認などについては、今後とも最新の科学的知見

に基づいて必要な対応を行っていく考えであります。

さらには、食品の表示があります。これは、安全が確認されなければ流通されませんが、しかしこういう遺伝子組換え食品は嫌だなと思う人もおられるわけあります。それはまさにこの表示によつて消費者が選ぶことができるようになるわけであります。が、食品を選択する際の重要なこれ判断材料であり、消費者の安心につながるものと考へておりますので、引き続き食品表示制度が消費者にとって食品を自主的かつ合理的な選択に資する制度となるように努めてまいりたいと思います。

時間がありませんから、次、総理に少し食の安全について伺わせていただきたいんですが。総理はよく瑞穂の国をという表現をお使いになります。我が国の食の安全は何かといふと、日本で作られる和洋食問わず、まず保健衛生面で非常に安全で安心であると同時に、それを全ての国々が認めておつて、同時に、味覚はもとより、我が国は安全性を徹底していかなければ、そこに安全性を見た目も美しく実に芸術的であるという評価が高いんですね。食べるのがもつたないぐらいだという観光客さんおのであります。しかし、そこには多国間、TPPじゃなしに、二国間貿易でもいろんな国々と、いろんな民族の国々と、文化が違う、食文化の違う国々と、安全面、衛生面でいろいろきつと確保していかなければならないわざがありますが、TPPでまだTPPの議論な頭活動をしてから国会に来たんですけども、そろそろでも言わされました。国会でまだTPPの議論なんかしているのと言われてしまつたのですが、そんな御意見もある中ではありますけれども、私は、今国会においてTPPの国会での承認を得る、国内手続を完了するということはこれは一つ意義があるというふうに思つております。

日本は、TPP第一位の国ですし、また交渉参加以来、日本はその交渉においても主導的な役割を果たしてきたと思つております。そうした立場にある日本が内外に対して自由貿易、そしてまたTPPについての意思を示すということは私はこれは意義のあることだと、このように思つております。

さて、TPPと同じ時期に交渉開始を決定したEU・EPA、日本とEUとの経済連携協定について総理に伺いたいと思います。

政府としては年内の大筋合意を目指していると

いうことでありますけれども、年内というと、クリスマス前とするとあと一週間しかないわけでありますけれども、この日EU・EPAの交渉の状況、進捗状況について、また大筋合意のめどについてお聞かせいただけたらと思います。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) この日EU・EPAについては、大枠についての合意について、何とかこれを、今それを目標に鋭意交渉中で、EU側と交渉中であります。

交渉の現状についてはこの場でお話しさることは適切ではないと思いますが、政府としては、TPP同様、攻めるべきは攻め、守るべきは守り、国益の観点から最善の結果を追求していく方針に変わりはありません。関係省庁で緊密に連携して交渉に取り組むために、先月、主要閣僚会議の開催を開議決定したところであります。今後ともTPPを合わせると大体世界の三割弱、二八%ぐらいでしようかということで、この経済規模からいっても、やはり私は、世界中がこの日EU・EPAの行方、注目をしていると思いますし、アメリカも見ていて思つております。

そういう意味においては、この一つの節目である年内の大枠合意というのはこれは非常に重要な年内的大枠合意というのをこのままに重要だと思つますけれども、ただ、年内にどうしても合意をしなければということで譲つてはいけないもの譲つてしまふというようなことがないようには是非焦らず慌てずに急いでいただきたいと、このように申し上げておきたいと思います。

それで、もう一問伺いたいんですけれども、この委員会におきましても農業対策ということを随分議論がなされましたけれども、林業について総理に伺いたいと思います。

林業、合板とそれから製材については、林業関

係者にとつても想定よりか良い交渉結果を得られたといふことで逆にちょっと安心してしまつていいんではないかと思うんですけれども、私は、これを機にしっかりと林業の産業としての強化策も強化していくべきではないかと思いますけれども、總理、いかがでしょうか。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 確かに、この林業については、交渉の結果、割といい成果を得たのではないかと思います。現在でも一〇%以下という比較的低い関税についても即時撤廃を回避をしまして、十六年目で撤廃をし、そしてまたセーフガード措置も獲得することができたわけでありまして、TPP合意における影響は限定的と見込まれますが、しかし長期的には国産材価格の下落も懸念されます。

このため、合板、製材の国際競争力を強化する観点から、総合的TPP関連政策大綱に基づいて、安定的な原木供給を可能にする間伐や路網整備の推進、そして高性能な大規模加工施設の整備による製材、合板製造の高効率化など、生産コストの削減を実現するための対策に取り組むこととしておりまして、今回の補正予算にも必要な予算を計上したところであります。

引き続き林業の体質強化、これはもう待つたなしであろうと思います。政策をしっかりと講じていきたく、TPP下においても成長産業とするよう努めをしていきたいと思います。

○行田邦子君 財政支援だけではなくて、また森林組合の在り方とかあるいは流通の在り方とか、そういう制度的なことについてもしっかりと対策を講じていただきたいと思っております。

国土の七割を占める森林、貴重な資源でありますので、これを機にしっかりと政府におきましても林業の産業強化を行つていただきますことをお願いを申し上げて、質問を終わります。

ありがとうございました。

○福島みづほ君 社民党的福島みづほです。

TPPは様々な国民生活のテーマに関わります。この委員会でも質問し続けてきましたが、ま

だまだたくさんのこと私たちは議論しなければならないといふふうに思つております。

今日は、水の問題についてお聞きをいたしました。

二〇一三年四月十九日、アメリカのシンクタンク、CSISで、当時、麻生財務大臣は、水道を全て民営化すべきだと発言をされています。そのとおりでしょうか。これは問題があると思いますが、いかがでしょうか。

○國務大臣(麻生太郎君) 四月の十九日、いわゆる戦略国際問題研究所においての講演後で、質問に対する際の私の答えを指しておられるんですねが、よく読んでいただけた方がいいと思いますが、あれ日本語にもちゃんと直っていると思いますので、アベノミクスの第三の矢の検討状況といふことの例示を一事として、水道の民営化を含め、公設民営、そういうものの一つの考え方、アイデアとして上がつてきつとありますと発言をしております。

当時、政府部内で水道事業の民営化の議論がなされていることを米国の有識者に対して示した、例示として紹介したものであつて、私自身の見解を述べていいなどいうことは、あれお読みになればよく御理解いただけると存じますが。

○福島みづほ君 このときの発言なんですが、この水道は全て国営若しくは市営町営でできていて、こういつたものは全て民営化しますと発言をされています。この発言は極めて問題ではないでしょか。

水は命の本当にたまものです。まさに民営化といふものがあれば、結局そこにお金を払おうとすれば水道料金が跳ね上がる可能性がある。また、震災のときに、食べ物よりも何よりも水が大事だという話を聞きました。東日本大震災でもそうでした。熊本にはせ参りました。岩手から重機を運んで、それが水道労働者の皆さんたちが御恩返しだと

に全国から駆け付ける、そのことが本当に起きたわけです。水道事業に関する技術の継承や人をちゃんと育成していくこと、これが大変重要なことです。

ところでのTPPについて、もし入ると、どういう問題があるでしょうか。TPP協定においては、公共サービスである上下水道事業も第10章、越境サービス貿易分野の適用となります。日本政府は、附屬書、投資・サービスに関する留保の中の二千八百六十五ページにおいて上水道サービスを挙げ、「当該投資が国の安全を損ない、公の秩序の維持を妨げ、又は公衆の安全の保護に支障を来すことになる事態を引き起こすおそれがあるかどうか」という観点から実施する」としておりまます。結局、そんなに公衆衛生上問題がないとなれば、外資系が幾らでも入つてこれるという問題になります。

これは極めて問題ではないか。水の安全、保てるんでしょうか。公共サービスとしての水は維持されるべきではないか。いかがでしょうか。

○國務大臣(石原伸晃君) TPP協定の中には、水道供給などの公的事業を民間企業に実施させる、外国の民間企業に実施させるというような規定は実は入つておりません。

そして、我が国でございますけれども、既に水道事業への民間参入に当たつて、内外格差を設けない、すなわち外資を排除するというようなことはございません。ですから、TPP協定にも何ら求められておりませんし、TPP協定がまだ発効していない今の段階におきましても外資を排除しておりませんので、そのことによつて外資が更に入つてくるということにはつながらないと認識をしているところでございます。

○福島みづほ君 今のが答弁のとおり、日本では既に、例えバエオリアなどのフランスが、水道事業が民間委託という形で自治体に入つたりしております。今の段階でも外資が入つてゐる。だとすると、TPPに入るによつてより外資が入るんじゃないかな。これには断固反対です。民営化に

も反対です。全国でやはり水道事業を公共サービスとしてしっかりと維持すべきだということをやつていかなければならぬ。

總理、この水道事業を公共サービスとしてやるべきだ、いかがでしょうか。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 先ほど福島委員が、災害の際にには言わば水道事業はこれは公営でありますから全国から集まつてきて、復旧頑張つた。確かに頑張つていただきましたが、民営化されてる、民営事業である、民間会社であるガスにおいても電気においても、さきの熊本地震の際にもまさにこれは不眠不休で頑張つていただきて、全国からも応援を得ながら大変早い復旧をしていただけでござりますから、これは水道事業だと思います。結局、そんなに公衆衛生上問題がないとなれば、外資系が幾らでも入つてこれるという問題になります。

これは極めて問題ではないか。水の安全、保てるんでしょうか。公共サービスとしての水は維持されるべきではないか。いかがでしょうか。

○國務大臣(石原伸晃君) TPP協定の中には、水道供給などの公的事業を民間企業に実施させる、外国の民間企業に実施させるというような規定は実は入つておりません。

そして、我が国でございますけれども、既に水道事業への民間参入に当たつて、内外格差を設けない、すなわち外資を排除するというようなことはございません。ですから、TPP協定にも何ら求められておりませんし、TPP協定がまだ発効していない今の段階におきましても外資を排除しておりませんので、そのことによつて外資が更に入つてくるということにはつながらないと認識をしているところでございます。

○福島みづほ君 今のが答弁のとおり、日本では既に、例えバエオリアなどのフランスが、水道事業が民間委託という形で自治体に入つたりしております。今の段階でも外資が入つてゐる。だとすると、TPPに入るによつてより外資が入るんじゃないかな。これには断固反対です。民営化に

た。この法案が仕上がれば、アメリカの事情がどうあれ、日本の国家としての意思が表明をされる、また、国民を代表する私たち、衆議院、参議院、両院の議会の意思が表明をされると、こういうことになるわけあります。

安倍総理と日本が中心となつて、アメリカは今あいつ形、表明されましたけれども、ほかの国々とともに一心同体でアメリカの翻意を促すべく全力をもつてこれから頑張つていくのでなければならぬ、そう思つております。安倍総理に対しても、TPPの守護神だといふ各国からの声、期待が寄せられておるわけでありますから、是非、この審議最後の御決意を総理にお示しをいただきたい。

なおかげ、TPPのみならず、今後の日本の通商また貿易拡大のために、先ほども議論はありましたが、お伺いをいたしておきたい、展望をお示しをいただきたいと思います。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 先ほども申し上げたんですが、基本的にはこれまで世界の自由貿易は米国が牽引となってきたわけあります。しかし、残念ながら、今、米国の政権が移行期にある中において、自由民主主義体制としては第二位の経済力を持つ日本こそがこの牽引役を果たさなければならぬと私は考えております。

TPP交渉において結実した、関税だけではなくて、新しい時代におけるべきルールにおいて、新しい時代にあります。TPP協定は、TPP交渉において示していく必要がありまます。これは日本のみだけではなくて、他の、日本も含めて十一か国、皆同じ思いであります。であるからこそ、米国があいつ状況であるにもかかわらず、国内手続をちゅうちょしたり、立ち止まつたり、やめたところは一か国もないわけでござります。こういう中においてしっかりと国の意思を示す、この参議院、良識ある参院の意思を示していくことは大変大きな意味があると、こ

の如く思います。

また、通商を拡大していくということは、今後、その意味におきましても、この新たなルール、あるべきモデルとなるルールをTPPで示しました。これは、今後、RCEP、そして日中韓FTA、そして将来のFTAAAPにも大きな影響を与えていくことになるんだろうと、こう思いました。

F T A 、そして将来のFTAAAPにも大きな影響を与えていくことになるんだろうと、こう思いました。日EUのEPAも含めて精力的に交渉を進めたいと思います。こう思う次第でございます。

日本の人口が減少していく、先ほども米の消費が残念ながら減少しているという話がありました。人口が減少しているんですから、これはやむを得ない。このままでは農業の未来を守り切ることはできないわけありますから、であるからこそ、人口が増えていく、消費が増えていく、そして収入が上がっていくこのアジア太平洋地域の成長をしつかりと取り込んでいくことこそ農業の未来にもつながっていくんだろうと、このように思っています。

○中野正志君 国会の議論では、いまだ不安と懸念を示される向きもあります。消費者対策を含んで、国内の各種産業、やっぱり目配り、気配りをされることは大事だと思います。

○内閣総理大臣(安倍晋三君) 国内対策については、このTPPが発効することにおいて心配をしておられる方々がたくさんいらっしゃるんだろうと思います。特に農業関係者はそうであろうと思

います。だからこそ総合的なTPP関連政策大綱を決定をいたしまして、これを踏まえて、海外展開を行おうとする中小企業あるいは我が国の農林水産業の体质強化のためにしっかりと対策を行つていただきたいと思います。

○中野正志君 国民の皆様に申し上げますが、このTPP法案、関連法案、四つの政党が賛成であります。無所属会派、大多数が賛成であります。もちろん、強行採決もありません。この重みを国民の皆様に是非御理解をいただきたい。

以上で質問を終わります。

○委員長(林芳正君) 他に御発言もないようですから、両案件に対する質疑は終局したものと認めます。

内閣総理大臣は御退席いただいて結構です。

これより両案件について討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○野田国義君 私は、民進党・新緑風会を代表して、TPP協定及び関係法律の整備法案について、反対の立場から討論をさせていただきます。

自民党は選挙の際うそつかない、TPP断固反対、ぶれないといった、ポスターを大量に貼りました。民進党は、輸出と投資の拡大により国富を増やし、輸出・投資関連企業だけでなく、我が

國の生活者、消費者に恵みをもたらす観点から、高いレベルの経済連携を積極的に進めるべきとの立場です。

周知のとおり、TPP協定の発効自体が極めて難しい状況に陥ったことは重要であります。特朗普次期米国大統領は、明年一月二十日の就任直後にTPP協定から離脱する旨を表明をいたしております。このような状況の下、安倍総理は、TPP協定の発効が難しくなったことを認めながらも、我が国が率先して批准することでその意義を発信していく旨を繰り返すばかりで、なぜ国会で貴重な時間を使って審査を進めるのかといった国民の疑問の声が上がつております。

特に、守らなければならぬ分野である農林水産業への影響は深刻であります。政府の試算は大変甘いものと言わざるを得ません。安い農産物の輸入の増加が予想されながら、いまだなお国内生産量が維持されるなど、非現実的な仮定ばかりではないですか。

また、食の安全において、政府は国内で流通しているものは安全などとしていますが、現状では輸入食品の検査率は一割未満であり、人手が全く足りていないという現状です。さらに、添加物、遺伝子組換え、肥育ホルモンなど、輸入食品に対する

する我が国の安全基準が諸外国と比べ決して高いものではないことが次々と明らかになりました。

このような状況で、国民の食卓、健康、そして国姿はどうなつてしまふのでしょうか。国民の健康をグローバル企業の利益のために犠牲にすることは断じて認められません。

議案が衆議院から送付されて今日で三十日となりました。医療保険制度、薬価、労働、ISDS条項、共済、著作権等も含め徹底した審議を行つてまいりましたが、政府の答弁で国民の不安を払拭できたとは到底言えません。

強い者だけが生き残る社会をつくるのではなく、生活者、納税者、消費者、働く者の立場に立った政策を進めるべきであることを述べ、反対討論を終わります。

○三浦信祐君 公明党の三浦信祐です。

私は、自由民主党、公明党を代表して、環太平洋パートナーシップ協定の締結について承認を求めるの件及び環太平洋パートナーシップ協定の締結に伴う関係法律の整備に関する法律案について、賛成の立場から討論いたします。

人口減少に直面する日本にあって、持続可能な経済成長のためにアジア太平洋地域の需要を取り込むことは必要不可欠です。環太平洋パートナシップ協定、いわゆるTPP協定は、世界のGDPの四割を占める巨大な自由貿易圏をつくり、日本の中長期的な成長基盤を構築しようとするものです。

TPP協定の下では、日本以外の十一か国において工業製品の九九・九%の品目で関税が撤廃され、我が国企業による輸出拡大が促進をされます。さらに、通関手続の迅速化、電子商取引の自由化と模倣品対策、知財保護のルール強化により海外展開のリスク軽減が図られ、大企業のみならず中小企業にビジネス機会がもたらされます。

TPP協定は、GDPを一・六%押し上げ、三・六兆円の経済効果を生み出すと政府が試算し、我が国に多大なメリットがあります。国会の

審議で再三取り上げられた我が国の関税撤廃において、農林水産物では重要な五品目を中心とした四百五十九品目の関税を残し、TPP協定参加国で最大の一九%の例外を確保、加えて、国家貿易制度、セーフガード措置も勝ち取っております。この交渉結果は、守るべきものを守つたと評価できるのではないでしようか。

消費者は、関税撤廃で輸入品をより安く購入でき、商品の選択肢が増えます。さらに、国民皆保険制度や食の安全に関する従来の制度変更を求められる規定は一切ないことも国会審議を通して明確です。関係法案では、地理的表示の保護の推進は日本の農林水産物の輸出拡大を後押しすると期待されます。農業振興策も大いに盛り込まれております。牛・豚マルキンの法制化で経営の安定に万全の対策を講ずるとの答弁が得られているなど、TPP協定を締結する上で基本政策を十分に盛り込んでいます。国内法の同時可決が重要です。

世界に保護主義の懸念と動搖が広がっている中、自由主義経済第二位の日本がTPP協定を国会で承認し、自由貿易を後退させないと主体的に明確な意思を世界に示すことは、外交や貿易に対する日本の姿勢を改めて明確にし、信頼感を高めることにつながります。その基礎に立つて、米国を含む関係国にTPP協定の意義を訴え続けることが必要です。

○紙智子君 私は、日本共産党を代表し、環太平洋パートナーシップ協定及び関連法案について反対の討論を行います。
まず、安倍内閣がTPPを最優先課題として、アメリカが離脱を明言した下で、慎重審議を求める国民世論を無視して強引に成立を図ろうとしていることに強く抗議します。

我が党が反対する最大の理由は、TPPが多国籍企業のもうけを最大化するためのルール作りだからです。今、世界中で、多国籍企業の横暴によって雇用が失われ、貧富の格差が広がる。食の

安全が脅かされ、農業が崩壊する。経済主権と国民の暮らしを守るために、今求められているのは、多国籍企業のためのルールではなく、国

TPPが各分野に与える被害も甚大です。第一は、日本の農業に壊滅的な影響を与えるものだからです。米、麦、牛肉・豚肉、乳製品、甘味資源など農産物の重要な五項目は、除外を求めるところか三割もが関税撤廃。TPPの原則は関税撤廃ですから、後戻りはできません。多くの農業者は、国会決議違反に怒り、影響試算も信用していません。なぜなら、自民党農政に翻弄されてきたからです。農業生産に打撃を与え、地域の共同

を窮地に追い込むことは認めさせません。第二に、国民の命と健康、暮らしを脅かし、地域経済に深刻な打撃を与えるからです。TPPはTPP協定を締結する上での基本政策を十分に盛り込んでいます。TPP協定を締結する上での多角化された努力を無にしてはならないと考えます。TPPは、WTO、世界貿易機関の下での多角的貿易交渉が停滞する中、世界中で進んだ地域経済連携協定の一つであります。二十一世紀にふさわしい形でアジア太平洋地域での自由貿易を発展させる重要な協定であり、アメリカの大統領選の結果だけでこの協定への態度を変えるべきではありません。世界中が内向きとなり、自由貿易体制に懷疑的な声が強まっている今こそ、我が国がTPPに賛成の姿勢を明確にし、今後の世界経済の成長に向けて責任ある態度を示すべきであります。

第三に、ISDS条項で国の主権が脅かされることがあります。TPP協定が今後、例えば二国間協議をやる中で最低ラインとなつて縛つっていくからです。TPP協定を承認することは、成立させることは無意味であるだけでなく、危険であると話をされました。このTPP協定が今後、例えは二国間協議をやる中で協定を承認することは、成立させることは無意味であるだけでなく、誠に危険である。その愚を、この参議院は手を貸すべきではありません。

○高木かおり君 日本維新の会の高木かおりで私は、我が党を代表して、ただいま議題となりました。私は、環太平洋パートナーシップ協定等に関する特別委員会会議録第十五号 平成二十八年十一月九日 【参議院】

ました環太平洋パートナーシップ協定の締結について承認を求めるの件及び環太平洋パートナーシップ協定の締結に伴う関係法律の整備に関する法律案につきまして、賛成の立場から討論をいたします。

TPPに関する議案が参議院本会議を通過してから、ちょうど一ヶ月となります。この間、本院では審議拒否もなく、充実した慎重な質疑が行われたものと認識しております。二〇一〇年十月に我が国が交渉参加検討を表明してから、六年以上が経過しました。自由貿易の枠組みを守り、発展させるために関係各省政府や各國議会が積み重ねてきた努力を無にしてはならないと考えます。TPPは、WTO、世界貿易機関の下での多角的貿易交渉が停滞する中、世界中で進んだ地域経済連携協定の一つであります。二十一世紀にふさわしい形でアジア太平洋地域での自由貿易を発展させる重要な協定であり、アメリカの大統領選の結果だけでこの協定への態度を変えるべきではありません。世界中が内向きとなり、自由貿易体制に懷疑的な声が強まっている今こそ、我が国がTPPに賛成の姿勢を明確にし、今後の世界経済の成長に向けて責任ある態度を示すべきであります。

まず第一に、トランプ米国次期大統領がTPPからの離脱を明言する中、我が国において膨大なお金と時間を掛けて国会審議をする意味がどこにありますか。TPPをめぐる安倍内閣の外交政策は完全に失敗をしました。安倍政権は発効する可能性ゼロのTPPを無理やり成立させようとしています。醍醐聴参考人はこの委員会の中で、このTPP協定を成立させることは無意味であるだけでなく、危険であると話をされました。このTPP協定が今後、例えは二国間協議をやる中で協定を承認することは、成立させることは無意味であるだけではなく、誠に危険である。その愚を、この参議院は手を貸すべきではありません。

○高木かおり君 日本維新の会の高木かおりで私は、我が党を代表して、ただいま議題となりました。私は、環太平洋パートナーシップ協定等に関する特別委員会会議録第十五号 平成二十八年十一月九日 【参議院】

する方法を特定することと規定されており、中小企業への配慮も十分に行われた協定となつております。

我が党は、TPP協定に貫して賛成してきた唯一の政党であります。今もその立場に変わりはありません。今後も、自由貿易原則を守り、国内の既得権を打破する改革を続けていくことをお約束して、賛成討論いたします。

○福島みづほ君 社民党中央委員会の福島みづほです。希望の会（自由・社民）を代表し、環太平洋パートナーシップ協定の締結に伴う関係法律の整備に関する法律案に対し、反対の立場から討論を行います。

まず第一に、トランプ米国次期大統領がTPPからの離脱を明言する中、我が国において膨大なお金と時間を掛けて国会審議をする意味がどこにありますか。TPPをめぐる安倍内閣の外交政策は完全に失敗をしました。安倍政権は発効する可能性ゼロのTPPを無理やり成立させようとしています。醍醐聴参考人はこの委員会の中で、このTPP協定を成立させることは無意味であるだけでなく、危険であると話をされました。このTPP協定が今後、例えは二国間協議をやる中で協定を承認することは、成立させることは無意味であるだけではなく、誠に危険である。その愚を、この参議院は手を貸すべきではありません。

○高木かおり君 日本維新の会の高木かおりで私は、我が党を代表して、ただいま議題となりました。私は、環太平洋パートナーシップ協定等に関する特別委員会会議録第十五号 平成二十八年十一月九日 【参議院】

的に相手国を訴えることができます。NGOも組合も人々も政府も、別にこれは自分たちの投資が害されるということではないですから、大企業にだけこの武器を、牙を与えるもので、こんなものを認めさせてはなりません。

日本の富を、日本人の生活を売り渡してはなりません。これは日本対アメリカといった構図ではありません。アメリカでも、組合、NGO、多くの人々が反対をしています。日本でも、農業従事者、そして多くの働く人たち、そしてNGO、たくさんの人々が反対をしています。なぜか。生活を守りたいからです。

この委員会の中でも、農業がまず自給率が下がつたり打撃を受けることがかなり明らかになりました。TPPに入つて、瑞穂の国は守れません、瑞穂の国は守れないんです。TPPに入つて瑞穂の国を壊してはなりません。

そして、この委員会の中でも、食べ物の安全や、そして公共調達、医薬品、薬価が上がるんではないか、国民皆保険制度や、そして今日、水のことを挙げましたけれども、たくさんのことが、日本が戦後曲がりなりにも築き上げたことが壊滅的な打撃、壊されるんではないか、しかもそれがグローバル企業によつてといふことがかなり明らかにされ、また参考人からも、薬価が上がるんではないかということが端的にあるように問題がされました。国民の生活を奪つてはなりません。

そして第三に、民主主義を破壊するものです。TPPが、法律やそして条例を超えて訴えることができる、議論することができる、これは日本の民主主義にとってまさに危機だと考えます。保守の矜持というものがあるでしょう。日本人の生活を政治家たちは、議員は守つていこうではありますか。

このTPP協定に関して断固反対、社民党は今後も全力を挙げてTPPに反対していく、希望の会は反対していくことを申し上げ、反対討論を終ります。

○委員長(林芳正君) 他に御意見もないようです

から、討論は終局したものと認めます。

まず、環太平洋パートナーシップ協定の締結について承認を求める件について採決を行います。

本件を承認することに賛成の方の起立を願います。

〔賛成者起立〕

○委員長(林芳正君) 多数と認めます。よつて、本件は多数をもつて承認すべきものと決定いたしました。

次に、環太平洋パートナーシップ協定の締結に伴う関係法律の整備に関する法律案について採決を行います。

本案に賛成の方の起立を願います。

〔賛成者起立〕

○委員長(林芳正君) 多数と認めます。よつて、本案は多数をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、両案件の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(林芳正君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本案はこれにて散会いたします。

午前十一時五十九分散会

平成二十九年一月六日印刷

平成二十九年一月十日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局